

6th
2012秋



表現する人々に聞いた

アトリエってどんなところ?

「石田倉庫アトリエ」



約30数年前、小麦粉の倉庫だった石田倉庫がアトリエに変わった。きっかけは、一人の芸大生が倉庫の一部をアトリエとして借りたこと。その後、口コミで広がり、様々なジャンルの作家が集まるようになり、入れ替わり立ち替わりで人数も増え、現在に至っている。また、2010年に放映された「素直になれないくて」(フジテレビ)では、カジ(凌太)の住むアパートとして登場している。

<http://www.ishida-soko.com>



9月

初旬、立川市裏千葉町にある「石田倉庫アトリエ」を訪問した。窓のからまる2階建ての建物。木造のドアや窓枠には、現代美術家・陶芸家・金属工芸家など、さまざまなジャンルの作家19名が制作の場を持つつまり、「アトリエの集合体」だ。制作に没頭できる個々の「アトリエ」と、同じ敷地内で制作する仲間たちの存在が、石田倉庫アトリエの大きな特徴といえる。ものつくりをする人なら誰でも欲しいと願って、どのよろくな場所なのか?「作品や表現にどうまで影響を与えるのだろうか?」今回、石田倉庫アトリエで表現を追求する作家の方々に、「あなたにとってアトリエとはどんなところかを伺った。

写真:石田倉庫アトリエ内にある山上一郎さんのアトリエ。

2

自宅だと、生活もあるので、ご飯を食べながらアトリエは作らなければならないけれど、アトリエは自分で制作に没頭できます(笑)。それに、「アトリエ」は元々倉庫だったのですから高く、大きな作品でも思いきり取り組めます。自分と同じくらいの、つづりに慣れていない人ほど向いているのは、心強いし助みになります。

群馬直美

(葉画家)

思いきりなんでもできる、制作に集中できる場所

アイデアをゆっくり
考えられる場所、
そして…

塩川岳

(現代美術家)

アトリエは、制作するための場所であり、個人的な発表やアイデアをもう一つ考える場所でもあります。たとえば、アートの仲間が集まり、アートについて語り合ったり、本や鉄鋼などのプロ(専門家)がいるのも面白い。お互いのモチベーションもあります。何よりも重要なのは、専門知識を持つている本や鉄鋼などのプロ(専門家)がいることです。

毎日通う場所であり、
刺激を受ける場所



鈴木佳世

私は、アトリエは、毎日通ってくる場所ですが、「ここ」には、いろいろなジャンルの人たちがいるので刺激も受けます。他の作家さんがオブジェ制作をしていると、自然と刺激に影響して、ときには自分でオブジェを作ったりします。年々何回か幼稚園の子どもたちのためのワークショップをやっていますが、子どもたちにとってアトリエは新鮮な場所のようになります。



「動物シリーズ そう」2012年
陶土

老だら、生活もあるので、ご飯を食べながらアトリエは作らなければならないけれど、アトリエは自分で制作に没頭できます(笑)。それに、「アトリエ」は元々倉庫だったのですから高く、大きな作品でも思いきり取り組めます。自分と同じくらいの、つづりに慣れていない人ほど向いているのは、心強いし助みになります。

群馬直美

(葉画家)

思いきりなんでもできる、制作に集中できる場所

アイデアをゆっくり
考えられる場所、
そして…

塩川岳

(現代美術家)

アトリエは、制作するための場所であり、個人的な発表やアイデアをもう一つ考える場所でもあります。たとえば、アートの仲間が集まり、アートについて語り合ったり、本や鉄鋼などのプロ(専門家)がいるのも面白い。お互いのモチベーションもあります。何よりも重要なのは、専門知識を持つている本や鉄鋼などのプロ(専門家)がいることです。

毎日通う場所であり、
刺激を受ける場所



鈴木佳世

私は、アトリエは、毎日通ってくる場所ですが、「ここ」には、いろいろなジャンルの人たちがいるので刺激も受けます。他の作家さんがオブジェ制作をしていると、自然と刺激に影響して、ときには自分でオブジェを作ったりします。年々何回か幼稚園の子どもたちのためのワークショップをやっていますが、子どもたちにとってアトリエは新鮮な場所のようになります。

鈴木佳世

(陶芸)

思いきりなんでもできる、制作に集中できる場所

今年もオープンアトリエを開催！

第9回 石田倉庫のアートな2日間「ナニココ？」
作品の展示はもちろん、制作現場をガイド付きで見られる「アトリエアート」、音楽「フォーミンス、ライブペイントなど盛りだくさん。出店コーナーでは、おいしい料理も食べられます。アトリエで過ごすアートな休日はいかが？

2012年11月3日(土)4日(日)
10:00～17:00 入場無料
場所：東京都立川市富士見町2-32-27
石田倉庫アトリエ及び敷地内
お問い合わせ：080-3211-9820

駅から ■JR中央線・南武線：「立川」駅北口、多摩都市モノレール：「立川北」駅より徒歩15分 /バスの場合、バス乗り場 10番・11番(立80、立81、立82系統)乗車 5分、「富士見町」下車すぐ ■JR青梅線：西立川「立川」駅より徒歩10分 ■車でのご来場はご遠慮下さい。ハンディキャップの方の駐車スペースは若干ございます。

取材を終えて
工には、どんな表現も恵んで受け入れる「懐の大きさ」があるようを感じた。アトリエは、創作意欲のスイッチをオンしてくれる場所。作家たちは制作に集中できる場所と仲間からの刺激を得て成長していくやうな作品を生みだしていく。表現が生まれる場所には、心地よいエネルギーがあふれていた。
アトリエとは、自分自身と対話する場所。楽しい反面、苦難も喜びもある。次号では、作家たちが作品を発表する「展示」の場を防ぐために、自分なりの「答え」を発表してみたい。

次回予告「表現の生まれるところ Part 3」では作品の発表の場を訪ねます。お楽しみに。

取材・文／川野ヒロミ 写真／笠原美恵 レイアウト／小出正子 エリート編集部 取材協力／石田倉庫アトリエ

石田幸枝(手工)
「ノーケ(立川)」
2009年 布
「あつくてのびちゃった」
2011年 ボトル

山上一郎(木)
「山の上の木の小屋」
2000年
国営昭和記念公園・立川

宮澤美香(漆)
「スベスカのぬか」
2011年
入っています。年に一度アトリエ開催があるので、僕たちのアトリエをたくさんの方に見に来てほしいですね。」

栗真由美(陶)
「朝起きたら作っている金魚工房をやっていて、一人で制作すると着実まる感じがあるけれど、「ここ」に来てから窓からのお風景を受け、企画工芸から現代美術へと作品が変化しました。」

清水美和(絵本)
左：アトリエ
右：「Train on the green grass」
2011年 水彩

栗津夕貴(版画)
写真：水谷千晶
「In a vest」
2011年
アクリルガッシュ、毛糸によるミクストメディア

伊藤卓義(美術造形)
「Perla Atlantica(パラ・アトランチカ)」
2011年 デザイン・制作・施工
ミクストミディア

竹下千尋(油絵)
右：「Sex sou」
2011年
ミクストメディア

横島藍(彫刻)
「作事研究」
2012年
アクリル、油彩、木

小沢敦志(金属)
「compression sculpture」
2011年
さまざまな鉄製品を用意

高井吉一(金属)
「仕切りがあると作るもののが制限されてしまうので、私達のスペースはあえて仕切りを作らなかったんです。」

佐藤広子(漆芸美術)
「ひな人」
2011年
カラーマーメイド紙(水色)、アクリル絵具

寺西麻紀(ガラス)
左：アトリエ
右：「ほくろ星」
2012年
ガラスリケイガラス、星の砂、顔料

伊藤まどか(漆)
「おひるね」

関田孝将(金属加工)
「アーティスティックな漆器を販売する」

「ランプ」 2011年 鋼、ガラス

ここは秘密基地のような場所。

ここはとても大切な場所。

いろいろなことが試せる場所。



アトリエjet's 大平さん

2012年夏、麻布十番ギャラリーで開催されたアトリエjet's「アートを織り手織工房じょとう」。そこで展示色をまとめる「展示」に今井さん。アーティスト・カンパニーの登録作家となつた大平さんがアーティストが出て展する「働き」ギャラリーを訪れた。

「アトリエjet'sは、社会福祉法人表尾瀬会セルプきたかせ園のある方がはだらく施設内のアーティスト利用者さんとお会いして、作品や販売をして、積極的に展示活動を行つていて、施設内の余暇としてアトリエを始めたときに、アートを織るシステムのお金が本人大へ選るシステムを作りました。現在も活動を続けています。アトリエjet'sは講師の大平院おおだいらさんとのさんさんはすべての利用者さんはアトリエを通じてからめめき才能を開花させる人もいる。今春エイブルアート・カンパニーからデビュ



展示会場の清井さんの作品。画面にちりばめられたリズミカルな線と余白が美しい、印象的な作品だ。



information

- ①アトリエjet's
http://www.nagaof.jp/kitakase/atelier.html
- ②手織工房じょとう
東京 吉祥寺と自由が丘にある「さとり織り」の手織工房。
http://www.jotai28.com
- ③表尾瀬会セルプきたかせ
〒212-0057 神奈川県横浜市青葉区北加瀬1-31-5
tel044-580-3080 mail:kitakase@nagaof.jp
http://www.nagaof/jkitakase/atelier.html



アートと人・もの・場所が関わる現場を
。 とりあげる不定期連載
「X(かける)アート」



エイブルアート・カンパニーからデビューした清井了支さん。カメラを向けるとピースサインでポーズ。



星空のマント

～詩画集「物語の始まる日」より～

天かける夜の使者

背後に輝く 星空のマント

地上には 一日の仕事を終えた いきものたち

今朝も いっぱい がんばって

ほてった体と

耗^{た�}った大地を

星空のマントが

静かに 優しく 包んでいく

「星空のマント」

2009年

約23×36cm

水彩、色鉛筆

information

創作絵本「いっついのまね」、詩画集「物語の始まる日」
を手製本版と電子書籍版で販売しております。

【手製本版取り扱い店】

・ポレポレ書舖 (<http://www.polepole-shobo.com/>)

・syoca (<http://syoca.jp/>)

【電子書籍版URL】

・いっついのまね (<http://p.booklog.jp/book/20707>)

・物語の始まる日 (<http://p.booklog.jp/book/18741>)

立原 圭子 Tachihara Keiko

武藏野美術大学短期大学部美術科卒業。2007年より
フリーのイラストレーターとして活動。主な仕事にカ
レンダーや年賀状素材集など。展示会や他ジャンル作
家とのコラボレーション企画などを通じて活動の幅を
広げる。絵本づくりはライフワークと決め、こつこつと
製作中。作品サイト: <http://k-coubou.sakura.ne.jp/>

第六回 マルコヴィッチと鐵

第六回

マルコヴィッチと鐵



右: 家族三人が頭を傾けて、天井の低い部屋に立っている妻を表現した、マルコヴィッチ家の看板。



上: 工事監督の深草氏が考案した、妻直接打込み方式トレイのダオル掛け。(ズテレンス製)

家が完成した。立体造形をして、いるうちに、建築のプロセスでも関わってみなくなった。丁度、住んでいた場所が、手狭になり、引っ越しを考えていたので、家を引越しすることにしたのだ。

この家には、佐々木氏が設計し、そこに僕や妻、息子のケントのいろいろなインプットが詰まっている。妻はコンセプトや全体的なところ、ロフト空間をピノ室にしてしまったのもした。明、トイレのドアなどを制作して、この家を施工した山菱工務

明、トイレのドアなどを制作して、この家を施工した山菱工務

の出合いから1年半近く、マルコヴィッチ家の

建く、マルコヴィッチ家の

店の工事監督である深草洋三氏と

の作りをサポートしてくれた。

ある日、佐々木氏と深草氏と

3人で飲みに行った時には壁

に直接打ち込んで設置する方式

のタオル掛けのアイデアも生まれた。

そして、誠のベンキ塗りアーチ

の作品を見た深草氏が、「これは、ラフっぽく、直接壁に打ち込むようにするのはどうでしょう」と

言ったのが始まりだ。

そして、誠のベンキ塗りアーチ

の作品を見た深草氏が、「これは、ラフっぽく、直接壁に打ち込むようにするのはどうでしょう」と

言ったのが始まりだ。

わざな。「心も記憶も創造する」をコンセプトに、鉄を雨で錆びさせた立体や平面作品を制作。また、呼吸引しの絵画も手がける。東京、ロンドン、トロントにて展示活動中。

右: Che Debara の私作。左上: ベンキ塗りアート集団「Che Debara」、製作中。



高橋輝泰 Takahashi Teru
「心も記憶も創造する」をコンセプトに、鉄を雨で錆びさせた立体や平面作品を制作。また、呼吸引しの絵画も手がける。東京、ロンドン、トロントにて展示活動中。

<http://www.takahashi.jp>



上: マルコヴィッチ家の家中の中を歩き回る子どもアーティストのケント。夜。

一ブンハウス & 個展の準備。夜。
ベンキ塗りを終えてから、オーブンハウスを開いて、アーティスト集団が誕生した。



II



上: 工事監督の深草氏が考案した、妻直接打込み方式トレイのダオル掛け。(ズテレンス製)



マルコヴィッチな空間で
ベンキ塗りバフォーマンスを行なう
「Che Debara」



マルコヴィッチな空間で
ベンキ塗りバフォーマンスを行なう
「Che Debara」

設計・監理 佐々木善樹建築研究室

<http://www.sasstyle.com/>

教室講師も絶賛 新しい形状のリング穴「スキップアーチ」

**切りやすい
きれいに切れる
紙片除去が簡単**

**Skip Arch 女性ユーザーにやさしい味方
スキップアーチ発明記念
サンクスブック 好評発売中**

HW-2302 F2 ホワイトツソン 15枚 ￥1,575

muse 株式会社ミューズ
DRAW ON OUR EXPERIENCE 東京都江戸川区臨海町3-6-1
03-3877-0123

はじめに女性のスキップブック
ユーチーの声をご紹介します。
「力が弱くなら、厚い画用紙や堅
めの画用紙がちぎりにくくスキッ
プブックは大変」「材屋さんによ
り切り離しを頼んで類で頼ら
っています」「子供が描いた絵
を切り取った後の切り口のボンボン
をもう一回切り直しています。「ボリ
ングに残った紙片を取り除くのが
面倒です。」

従来の切り口

紙目と平行だと折りやすく、破きにくい

六杯目 錬金術と命の水

古田紀彦
1973年生まれ
河内鳥・西日本
聖職工場勤務、高
校卒業後自動車整備士として就業。
2009年3月ワークショップにて初創作。2010年9月より立体製作所開設。所長となる。これから自身的に
あるネジたちに愛情をこめて歌を書き込み
つづる。

〔ネジ生誕制作ロゴデザイン：あおみ野子〕

この作品は、初めて自分で作成した
作品初の立体作品なんよ。いつもはネジの作品ですが、幾つかの小物
を入れています。この百石先生が
角の合体部分で言つても通じなくて
ありませんね。この作品は、対して百石先生あり
ますが、何でもチャレンジしてみ
ないと始まらないやつみんな
ければせ口で終わつてしまい、この
作品も世に産まれてないか
たばです。この先もいろいろチ
ャレンジしていくと思います。

この百石のときはめちゃめちゃ気
に入っています。この百石先生が
角の合体部分で言つても通じなくて
ありませんね。この作品は、対して百石先生あり
ますが、何でもチャレンジしてみ
ないと始まらないやつみんな
ければせ口で終わつてしまい、この
作品も世に産まれてないか
たばです。この先もいろいろチ
ャレンジしていくと思います。

漫画面白いからね。

鉄などの金属から力を作り出そう
としたり、新たなる命を作り出そう
としたり、不老不死の薬を作り出そう
としたり、新たな命を作り出そう
としたりするうちに蒸留技術が生まれ
蒸留ができた。「アラビアント
(命の水)」などと呼ばれ珍重された
「エガウイスキー」の起源。諸説は
「ウニョウヘルム」ゲート語(英語が
世界で通用する言葉)で、命の水の意。
それまでなかった強いアルコールの刺激と、飲んだ途端に
体が熱くなる感覚が不老不死の薬
と勘違いさせたのか。

この「エリクサー」を持っていたカミ
「エリクサー」。

この「エリクサー」の作り立ちには他
に面白い話がある。
カミニックスという人がいた。カ
ミニックスは東方見聞録有名なマル
コ・ポーロなど出会い、マルコ・ポーロ
はその果ての黄金の国ジバングで手
に入れられた米から作られた無色透明
の酒のことを「エリクサー」と呼んでいた。
日本酒のこと。日本人が「エリクサー」
の製造に関わっていかもしれない。
リクサー」が少なくなり、米がないので
作ることもできず、代わりにピール
を使つて作ったもののがタケアツイ
トという話。この「エリクサー」は
から本当にどうか怪しきどね。

さて、この命の水。薬としてより
酒として普及したが政府が酒税を
かけた。それを嫌がった僧がショ
リ酒に使つた僧にれて人目につ
くなどと説明があったはずが琥珀色に
みえたと通用がついた。それで飲んでみる美々しかつ
るものがあろやかに美味しいなつて
いな。ここから現在のような製法が
生まれた。

酒の話には、初めておいたら、あら
へん氣——」っていう話が多いね。

そこで、この度弊社にて考案し
た穴形状「スキップアーチ」では
リングの通る穴を全く新しい形状
に改めました。

結果的にはミシン目と同じ効果
が得られ、紙目にあまり関係なく
きれいに切り離すことが可能にな
くなりました。また従来のミシ
ン目では切り残りがリングア
ーチでは、紙片はあたかもぎざぎざ
がついた一本の棒状になり、リン
グのトンネルからそのまま引き出
せます。

つまり、容易に切り離しができ、
本の切り口は直線的でボンボン
がなく、リング内に残る紙片除去
が簡単になりました。

気付いたところは、製本過程が
これまでのコストは、製本過程が
従来とほとんど同じであることが
判明しました。発表会記念版
でF2サイズのホワイトツソン
紙を用いています。(写真参照)

I 立体製作所 古田紀彦 第5回 ネジ製作 チャレンジ

1973年生まれ
河内鳥・西日本
聖職工場勤務、高
校卒業後自動車整備士として就業。
2009年3月ワークショップにて初創作。2010年9月より立体製作所開設。所長となる。これから自身的に
あるネジたちに愛情をこめて歌を書き込み
つづる。

〔ネジ生誕制作ロゴデザイン：あおみ野子〕

この作品は、初めて自分で作成した
作品初の立体作品なんよ。いつもはネジの作品ですが、幾つかの小物
を入れています。この百石先生が
角の合体部分で言つても通じなくて
ありませんね。この作品は、対して百石先生あり
ますが、何でもチャレンジしてみ
ないと始まらないやつみんな
ければせ口で終わつてしまい、この
作品も世に産まれてないか
たばです。この先もいろいろチ
ャレンジしていくと思います。

この百石のときはめちゃめちゃ気
に入っています。この百石先生が
角の合体部分で言つても通じなくて
ありませんね。この作品は、対して百石先生あり
ますが、何でもチャレンジしてみ
ないと始まらないやつみんな
ければせ口で終わつてしまい、この
作品も世に産まれてないか
たばです。この先もいろいろチ
ャレンジしていくと思います。

漫画面白いからね。

鉄などの金属から力を作り出そう
としたり、新たなる命を作り出そう
としたり、不老不死の薬を作り出そう
としたり、新たな命を作り出そう
としたりするうちに蒸留技術が生まれ
蒸留ができた。「アラビアント
(命の水)」などと呼ばれ珍重された
「エガウイスキー」の起源。諸説は
「ウニョウヘルム」ゲート語(英語が
世界で通用する言葉)で、命の水の意。
それまでなかった強いアルコールの刺激と、飲んだ途端に
体が熱くなる感覚が不老不死の薬
と勘違いさせたのか。

この「エリクサー」の作り立ちには他
に面白い話がある。
カミニックスという人がいた。カ
ミニックスは東方見聞録有名なマル
コ・ポーロなど出会い、マルコ・ポーロ
はその果ての黄金の国ジバングで手
に入れられた米から作られた無色透明
の酒のことを「エリクサー」と呼んでいた。
日本酒のこと。日本人が「エリクサー」
の製造に関わっていかもしれない。
リクサー」が少なくなり、米がないので
作ることもできず、代わりにピール
を使つて作ったもののがタケアツイ
トという話。この「エリクサー」は
から本当にどうか怪しきどね。

さて、この命の水。薬としてより
酒として普及したが政府が酒税を
かけた。それを嫌がった僧がショ
リ酒に使つた僧にれて人目につ
くなどと説明がついたはずが琥珀色に
みえたと通用がついた。それで飲んでみる美々しかつ
るものがあろやかに美味しいなつて
いな。ここから現在のような製法が
生まれた。

酒の話には、初めておいたら、あら
へん氣——」っていう話が多いね。

そこで、この度弊社にて考案し
た穴形状「スキップアーチ」では
リングの通る穴を全く新しい形状
に改めました。

結果的にはミシン目と同じ効果
が得られ、紙目にあまり関係なく
きれいに切り離すことが可能にな
くなりました。また従来のミシ
ン目では切り残りがリングア
ーチでは、紙片はあたかもぎざぎざ
がついた一本の棒状になり、リン
グのトンネルからそのまま引き出
せます。

つまり、容易に切り離しができ、
本の切り口は直線的でボンボン
がなく、リング内に残る紙片除去
が簡単になりました。

気付いたところは、製本過程が
これまでのコストは、製本過程が
従来とほとんど同じであることが
判明しました。発表会記念版
でF2サイズのホワイトツソン
紙を用いています。(写真参照)



www.kitori.jp

家具・家・店 作ります。

家具工房 木とり 042-525-4403 / kagu@kitori.jp
190-0013 東京都立川市富士見町2-32-27 No.5